
Ежегодный форум организован На-
циональным центром исторической 
памяти при президенте Российской 
Федерации. Салехард не случайно вы-
бран местом проведения нынешнего 
форума. В январе глава государства 
Владимир Путин присвоил единствен-
ному в мире городу на Полярном кру-
ге почетное звание «Город трудовой 
доблести».

Программа форума началась с воз-
ложения цветов к Вечному огню в 
Парке Победы. В рамках пленарной 
сессии обсуждались вопросы про-
мышленного потенциала Урала, роли 
корпоративных традиций и семейных 
династий в формировании и развитии 
кадрового потенциала страны. Одной 
из основных тем стал вопрос сохране-
ния исторической памяти.

Председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области  
Олег Гербер поделился опытом Юж-
ного Урала по сохранению истори-
ческой памяти о подвиге городов 
трудовой доблести. Напомним, в 
течение четырех лет почетное звание 
было присвоено четырем городам на-
шей области — Магнитогорску, Челя-
бинску, Златоусту и Миассу. Каждый 
из них внес свой весомый вклад в до-
стижение Победы, подвиги жителей 
этих городов неотделимы от успехов 
армии на фронтах.

Олег Гербер привел интересные 
исторические факты о каждом из 
городов, отдельно остановился на 
эффективных практиках сохранения 
исторического наследия, которые 
реализуются в каждом из городов 

трудовой до-
блести. К сло-
ву, он обратил 
внимание, что 
в большин-
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С 13 по 15 апреля в столице Ямало-Ненецкого автономно-
го округа Салехарде проходил V Всероссийский форум городов 
трудовой доблести «Одна страна — одна Победа». Он собрал 
около двухсот участников из 45 субъектов России — пред-
ставителей федеральных и региональных органов власти, 
ведущих историков и архивистов, педагогов и производствен-
ников, политиков и общественных деятелей. Безусловно, 
Челябинская область, в которой уже четыре города носят 
почетное звание «Город трудовой доблести», не могла обойти 
стороной это событие. В работе форума принял участие спикер 
южноуральского парламента Олег Гербер.

АлекСАНдР ПАТРИТееВ. ФОТО С САйТА russiancip.ru

ТАкЖе В НОМеРе:
как эвакуировали предприятия в регион 
— «80 фактов о Великой Победе»...                   с. 3

СОхРАНЯЯ
ПАМЯТь
О ПОдВИГе

стве случаев инициатива исходит от 
общественных организаций.

— Важно, что идеи рождаются 
«снизу», идут от людей — от ветера-
нов, общественных активистов, от 
студентов и школьников, и это самое 
ценное. Молодежь все больше инте-
ресуется историей, видит в поколе-
нии победителей образец для себя. И 
наша задача уже не столько вызвать у 
ребят патриотический порыв, а под-
держать его — где-то финансово, где-
то организационно, дать медийную 
поддержку. В Челябинской области 
стараемся максимально это делать, 
в том числе через губернаторские 

гранты, — подчеркнул председатель 
Законодательного Собрания.

Отметим, первый Форум городов 
трудовой доблести «Победа ковалась в 
тылу» состоялся в 2021 году в Нижнем 
Новгороде, второй и третий форумы 
под общим названием «Рубежи Побе-
ды» проходили в Чебоксарах и Екате-
ринбурге, в 2024 году форум «Кузница 
эффективных кадров» принимала 
Москва. Широкая география и раз-
нообразие тем мероприятия говорят о 
том, что вклад тружеников тыла в По-
беду в Великой Отечественной войне 
требует всестороннего осмысления и 
увековечения.

Форум «Одна страна — одна Победа» в Салехарде собрал около двухсот 
участников из 45 регионов России, в том числе из Челябинской области.

Стела «Челябинск — город трудовой доблести» стала одним из символов 
исторической памяти. Согласно указу президента, подобные стелы 
устанавливают во всех городах России, удостоенных почетного звания.
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В Москве прошел IX Всероссийский во-
дный конгресс. Это главное мероприятие 
в стране, посвященное проблематике 
водных объектов и водохозяйственного 
комплекса. В работе форума участвовал 
председатель комитета законодательного 
Собрания по экологии и природопользо-
ванию Михаил Махов.

Михаил Махов побывал на не-
скольких секциях форума, две 
из которых, по его словам, бы-
ли пр инципиально ва жны.

— На первой секции ученые пред-
ставили доклады о разных методиках 
оценки загрязнения водных объектов, 
в том числе диффузных загрязнениях, 
которые практически не отслеживают-
ся. Речь может идти о садовых хозяй-
ствах и пахотных территориях, сток с 
которых попадает в водные объекты. 
Важно понимать, как проводить оценку 
таких загрязнений, — отметил депутат.

Вопросам нормирования сточных 
вод и категориро-
ванию водных объ-
ектов была посвя-
щена вторая секция.

— Есть несколько разноуровневых 
нормативных документов, которые 
определяют границы деятельности 
промышленных и сельхозпредприятий, 
региональных и федеральных органов 
власти. Но они иногда не согласуют-
ся между собой, а порой и вступают в 
противоречие, — обратил внимание 
Михаил Махов. — Это вызывает ситу-
ации с избыточными требованиями.

В рамках конгресса традицион-
но проходила выставка VODEXPO.

— Встретился с руководством МУП 
ПОВВ «Челябинский водоканал» и 
«Челябгипромез», который спроек-
тировал реконструкцию очистных со-
оружений канализации Челябинска.  
К 1 сентября работы должны быть за-
вершены, а объекты введены в эксплу-
атацию. Вместе с коллегами посетили 
выставку оборудования, пообщались 
с поставщиками, которые уже закон-
трактованы по проекту. Убедились, что 
они намерены выполнить взятые обя-
зательства, — добавил Михаил Махов.

НОВОСТИ
«СВОих НЕ бРОСАЕМ»

МуНициПАЛиТЕТы

ПОКОЛЕНиЕ

ЭКОЛОГиЯ

АлекСАНдР ПАТРИТееВ

ПО ИНФОРМАцИИ zs74.ru

Из Челябинска отправили очередной 
гуманитарный груз в дНР

ПО ИНФОРМАцИИ zs74.ru

елеНА ПОдОльСкАЯ. ФОТО ОлеГА ТАТАРкИНА

ТАкЖе В НОМеРе:
воспитанники детских домов
сыграли в хоккей в валенках...   с. 4 – 5

Молодые политики обменялись идеями
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К генеральной уборке общественного про-
странства — набережной Свято-Троицкого 
кафедрального собора — присоединились 
депутаты законодательного Собрания Ев-
гений илле и Светлана Черепухина.

В субботнике приняли участие глава 
города Дмитрий Гатов, епископ Троиц-
кий и Южноуральский Павел, город-
ские депутаты, сотрудники админи-
страции, прихожане храма, активисты 

молодежных организаций. Несмотря 
на сильный ветер, общими усилиями 
удалось очистить территорию набереж-
ной от накопившегося за зиму мусора, 
сухих веток и прошлогодней листвы.

По словам Светланы Черепухиной, 
подобные инициативы объединя-
ют жителей и делают город лучше.

— Троичане продемонстрировали 
свою заботу о благоустройстве горо-
да. Было приятно всем вместе наво-
дить чистоту, — отметил Евгений илле.

инициатива по сбору гуманитарной по-
мощи принадлежит губернатору Челя-
бинской области Алексею Текслеру. В 
отправке 20-тонной фуры в Донецкую 
народную республику участвовал пер-
вый заместитель председателя законо-
дательного Собрания Денис Моисеев.

В 20-тонную фуру загрузили му-
ку, крупы, консервы, макароны, 
мед, кофе, чай, а также 2,5 тонны 
корма, который получит местный 
приют для бездомных животных. 

В сборе очередной партии гума-
нитарного груза помогали жите-
ли области, школы, детские сады,  
южноуральские компании и неком-
мерческие общественные организации. 
Особенными подарками для Макеевки 
стали две звезды высотой 2,30 метра с 
георгиевскими лентами, изготовлен-
ные студентами троицкого коллед-
жа. Их установят на Аллее Ангелов.

Денис Моисеев передал лично в ру-
ки водителю письма от челябинских 
школьников для военнослужащих.

— Фура традиционно едет в Ясинова-
тую. Это наш подшефный муниципали-
тет на территории Донецкой народной 
республики. С самого начала специ-
альной военной операции под руковод-
ством губернатора Челябинской области 
Алексея Текслера мы начали сбор гума-
нитарной помощи и продолжаем по се-
годняшний день, — отметил первый ви-
це-спикер южноуральского парламента.

Добавим, в декабре прошлого го-
да наш регион отправил гумани-
тарный груз в ДНР уже в 50-й раз. 
В феврале этого года 51-й гумани-
тарный груз отправился в Курск.

законодательное Собрание стало площадкой заседания Клуба молодых политиков. 
Мероприятие объединило более 30 представителей молодежных организаций реги-
она, чьи интересы направлены на политику и избирательный процесс. участников 
приветствовал руководитель депутатского корпуса области Олег Гербер.

— Эти ребята являются нашими 
проводниками в мир своего поко-
ления. Они интересуются процес-
сом выборов и другими политиче-
скими процессами, разбираются в 
теме, а после доносят эти смыслы 
до своих сверстников на понятном 
им языке, — отметил Олег Гербер. 

Сегодня молодежные формиро-
вания представлены в регионе при 
органах местного самоуправления, 
общественных палатах. Собрание 
молодых депутатов действует при 
южноуральском парламенте. Моло-
дежная избирательная комиссия ра-
ботает и при областном избиркоме.

— Аналогичные комиссии есть поч-
ти во всех городах и районах Южного 
Урала, — заметил глава региональ-
ного избиркома Евгений Голицын. 
— Молодежь мы рассматриваем в 
том числе и как резерв, из которого 
вырастают члены участковых и тер-

риториальных избирательных ко-
миссий. А сейчас ребята участвуют в 
проведении выборов как волонтеры.

Участники заседания Клуба моло-
дых политиков прослушали лекцию, 
написали диктант по основам изби-
рательного права, поучаствовали в 
деловой игре, а также обсудили свою 
работу на местах. Одна из задач моло-
дежных объединений — просвещение 
школьников. Такую работу активно 
ведут, например, в Миассе, который 
входит в пятерку территорий об-
ласти по численности избирателей.

— Повышаем правовую культуру 
школьников через лекции, настоль-
ные игры, квизы. Ежегодно проводим 
форумы, учим ребят вести деловую по-
лемику, выезжаем с мероприятиями 
и в летние детские лагеря, — рас-
сказала председатель Территориаль-
ной молодежной избирательной ко-
миссии Миасса Марина Игнатьева.

Михаил Махов принял участие в главном 
водном форуме страны

Троичане провели субботник на набережной 
кафедрального собора
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Участниками встречи стали более 30 молодых политиков.

Денис Моисеев.
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Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

во «Вконтакте».

Ветеран Великой Отечествен-
ной войны иван Шавкун удо-
стоен звания почетного гражда-
нина города Челябинска. 

Награды ветерану вручили 
председатель комитета Зако-
нодательного Собрания по мо-
лодежной политике, культуре 
и спорту Михаил Видгоф и гла-
ва Тракторозаводского района 
Челябинска Татьяна Букреева.

В 17 лет Иван Ананьевич 
встал на защиту Родины, 
храбро сражаясь на Первом 
Украинском фронте. Дваж-
ды был тяжело ранен. После 
выздоровления продолжил 
службу, охранял особо важные 
объекты. В 1950 году вышел в 
отставку в звании сержанта.

Свою трудовую деятель-
ность он продолжил на Че-

лябинском тракторном за-
воде, где 47 лет проработал 
слесарем в цехе топливной 
аппаратуры. Иван Шавкун на-
гражден медалью «За Победу 
над Германией», орденом Оте-
чественной войны I степени.

В этот день ветерану так-
же вручили поздравительные 
адреса от президента России 
и главы города Челябинска.

ГОд зАщИТНИкА ОТеЧеСТВА
НАГРАДА

ОбРАзОВАНиЕ

ПО ИНФОРМАцИИ zs74.ru

ПО ИНФОРМАцИИ zs74.ru

законодательное Собрание продолжает проект «80 фактов о Великой 
Победе. Южный Урал». Это 80 историй о силе духа, единении и вере в по-
беду наших земляков, сражавшихся с фашизмом в тылу. Видеоролики 
можно смотреть в официальном сообществе регионального парламента 
во «Вконтакте». С первыми тремя фактами в текстовом варианте мы по-
знакомили читателей в предыдущем номере газеты. Очередные страницы 
летописи переворачивают депутаты евгений Илле и Александр Журавлев.

ФОТО Из ФОНдОВ ОГАЧО
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80 ФАкТОВ                         
О ВелИкОй ПОБеде
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Евгений иЛЛЕ, 
председатель комитета законодательного 

Собрания по экономической политике и пред-
принимательству:

— С первых дней войны в Челябинскую 
область из западной части Советского 
Союза эвакуировали промышленные 
предприятия, население, учреждения на-
уки и культуры. Масштаб эвакуации был 
колоссальный. В нашу область переехали 
главные заводы страны, выпускавшие тан-
ки, броневую сталь, оружие и боеприпасы. 
Производство наладилось в кратчайшие 
сроки для нужд обороны страны.

Недавно челябинские архивисты про-
вели большое исследование и установили, 

что на территорию нашего региона при-
было оборудование 329 промышленных 
предприятий, из них 113 разместились 
в самом Челябинске. К весне 1942 го-
да Южный Урал принял почти 500 000               
человек.

Александр ЖуРАВЛЕВ, 
первый заместитель председателя коми-

тета законодательного Собрания по соци-
альной политике:

— На Южный Урал в 1941 году были 
эвакуированы легендарный Кировский 
завод из Ленинграда, Харьковский трак-
торный, «Азовсталь» и «Запорожсталь», 
московские заводы «Серп и молот», 
«Красный пролетарий», «Калибр», «Элек-
тромашина».

Операцию по эвакуации предприятий 
из западных районов страны маршал Ге-

оргий Константинович Жуков приравнял 
к величайшим битвам Второй мировой 
войны.

Михаил Видгоф поздравил ветерана 
из Тракторозаводского района

Михаил Видгоф (на фото слева) 
поздравил челябинца у него дома.

Появление долгожданного объекта решит проблему дефицита 
учебных кабинетов в самой большой школе округа, позволит 
организовать обучение детей в первую смену.

Владимир Перезолов осмотрел новый 
корпус Увельской средней школы № 1

Строительство дополни-
тельного здания для общеоб-
разовательной организации 
ведется по поручению гу-
бернатора Алексея Текслера. 

Возведение трехэтажно-
го корпуса на 300 мест на-
чалось в 2022 году в рамках 

госпрограмм «Содействие 
созданию в Челябинской 
области новых мест в обще-
образовательных организа-
циях» и «Развитие образова-
ния в Челябинской области». 

Летом прошлого года глава 
региона лично проинспек-
тировал стройку. Сейчас но-
вый корпус школы готовит-
ся к сдаче в эксплуатацию.

Депутат Законодатель-
ного Собрания Владимир 
Перезолов вместе с главой 
муниципалитета Сергеем 
Рословым и директором 
школы Виктором Новико-
вым осмотрели помещения 
нового корпуса. Здесь разме-
стились учебные кабинеты, 
спортивный зал, столовая. 
Примечательно, что кор-
пус соединен с существу-
ющим зданием начальной 
школы теплым переходом, 
оснащен всей необходимой 
мебелью и оборудованием.
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СПОРТ

Победители девятого 
турнира по хоккею 
в валенках на кубок 
законодательного 
Собрания «Мы верим               
в каждого!»:

«Золотой» валенок 
за 1-е место получила 
команда «Родник» 
(Магнитогорск);

«Серебряный» валенок 
за 2-е место —                         
у команды «Могучие 
медведи» (Челябинск);

«Бронзовый» валенок               
за 3-е место — у команды 
«Рексы» (Кизильский 
муниципальный округ).

хоккей в России — больше, чем хоккей, и сегодня он дает поводы для гордости. легендарный 
форвард Александр Овечкин в апреле этого года стал новым рекордсменом мира по количеству 
заброшенных шайб, превзойдя считавшийся неприступным показатель канадца Уэйна Гретцки. 
затаив дыхание, на Южном Урале следят за играми клуба «Трактор» в плей-офф континентальной 
хоккейной лиги, веря в победу «черно-белых». «Мы верим в каждого!» — под таким девизом в 
Челябинске в девятый раз состоялся турнир по хоккею в валенках на кубок законодательного 
Собрания. Турнир, который больше, чем турнир, потому что он проходит среди воспитанников 
детских домов Челябинской области.

АлекСАНдР ПАТРИТееВ. ФОТО ОлеГА ТАТАРкИНА

Воспитанники детских домов сыграли на хоккейном турнире      
на кубок законодательного Собрания

Чтобы улыбок было             
как можно больше

Сыграть в один из самых популяр-
ных видов спорта на Южном Урале 
— хоккей в валенках — на ежегодный 
турнир приехали дети и их педагоги 
со всего региона, а именно 30 команд. 
Юных спортсменов пришли поддер-
жать депутаты Законодательного Со-
брания, главы муниципалитетов.

На церемонии открытия команды 
приветствовали спикер областного 
парламента Олег Гербер и министр 
социальных отношений региона На-
талья Лугачева.

— Сегодня праздник не только для 
ребят, это праздник для всех нас. По-
тому что делать добро всегда приятно. 
Каждая улыбка ребенка дорогого сто-
ит, мы же стараемся сделать все для 
того, чтобы таких улыбок было как 
можно больше, — сказал Олег Гербер. 
— Кто-то из ребят впервые участвует в 
турнире, кто-то является его постоян-
ным участником, всем хочу пожелать: 
верьте в победу, верьте в то, что все 

получится. Как и мы верим в каждого 
из вас!

В свою очередь Наталья Лугачева 
отметила, что подобные мероприятия 
не только популяризируют спорт как 
образ жизни и как профессию, но и 
дают возможность детям, оказавшим-
ся в сложной жизненной ситуации, 
проявить свой характер, почувство-
вать себя частью одной команды.

«зато в валенках бегать 
удобнее»

Открылся турнир товарищеским 
матчем между победителем прошлого 
года — ледовой дружиной «Олимп» из 
Каслей и молодежной командой си-
стемы «Трактор» — «Белые медведи». 
«Молодежка» челябинского «Трактора» 
одержала победу, но в обиде никто не 
остался. По словам крайнего нападаю-
щего «Белых медведей» Данила Шуби-
на, это была хорошая игра и полезный 
опыт для обеих команд.

— Первый раз играл в хоккей в 
валенках. Масса положительных эмо-

ций, позитива. По моим ощущениям, 
хоккей с шайбой даже проще. Честно 
скажу, сегодня во время игры упал 
несколько раз, так что и здесь нужна 
сноровка, — делится впечатлениями 
Данил. — Для ребят, приехавших на 
турнир, это полезный опыт, видно, что 
стараются, и они на самом деле боль-
шие молодцы. Такие турниры очень 
нужны — они повышают мотивацию, 
позволяют, как говорится, на других 
посмотреть и себя показать.

— Зато в валенках бегать удобнее, 
— дружески оппонирует хоккеисту 
«Белых медведей» игрок из команды 
«Олимп». — Они, конечно, здорово 
играют, но как мы обрадовались, когда 
забили шайбу! Тоже можем! Мы ведь 
тренируемся почти каждый день, сы-
грываемся с ребятами. На турнире — 
отличная атмосфера.

Помимо основных игр для участ-
ников организовали семь развлека-
тельных интерактивных площадок, на 
которых даже можно было сыграть в 
футбол в валенках. Еще на одной пло-
щадке проводили мастер-классы по 

рукоделию и изготовлению значков. 
За прохождение локаций команды 
получали баллы, а в конце были опре-
делены победители, которым вручили 
памятные призы и торты.

— На турнир мы приезжаем в тре-
тий раз, и каждый раз это самые по-
ложительные эмоции. Дети получают 
огромный заряд позитива и от самой 
игры в хоккей, и от интерактивных 
площадок. Соревновательный дух, 
конечно, имеет место, но это действи-
тельно спортивный праздник, где глав-
ное не победа, а участие, — заметила 
педагог-организатор миасского центра 
помощи детям Оксана Павлова.

Привет Александру 
Овечкину

И все-таки кто же поднялся на 
пьедестал? В результате упорных хок-
кейных баталий победителем стала 
команда «Родник» из Магнитогорска. 
К слову, магнитогорцы установили 
рекорд турнира, забив 35 мячей, тем 
самым словно передали спортивный 
привет Александру Овечкину. Второе 
место у команды «Могучие медведи» 
из Челябинска. Третье место заняла 
команда «Рексы» из Кизильского му-
ниципального округа. 

Девятый турнир по хоккею в вален-
ках на кубок Законодательного Собра-
ния «Мы верим в каждого!» завершил-
ся. А, значит, в следующим году нас 
ждет юбилейный, десятый турнир. И 
наверняка будет еще интереснее!

Напомним, первый турнир «Мы 
верим в каждого!» прошел в 2013 году 
по инициативе тогда председателя За-
конодательного Собрания Владимира 
Мякуша. Чаще всех, четыре раза, по-
бедителем становилась каслинская 
команда «Олимп» (2017, 2019, 2023, 
2024).

Самые яркие моменты турнира по 
хоккею в валенках смотрите на 5-й 
странице номера.

БОльше, ЧеМ хОккей. 
БОльше, ЧеМ ТУРНИР
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ФОТОРеПОРТАЖ

Статистика девятого турнира «Мы верим в каждого!»:

 30 команд приняло участие;
 350 воспитанников детских домов приехали на турнир;
 27 матчей сыграно;
 218 мячей забито;
 35 мячей забила команда «Родник» из Магнитогорска, 

занявшая 1-е место, — это рекорд девятого турнира;
 36 волонтеров помогали в организации турнира;
 7 интерактивных площадок работали на турнире.

ФОТОРеПОРТАЖ ОлеГА ТАТАРкИНА
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деПУТАТЫ В ОкРУГАх
зДРАВООхРАНЕНиЕ КуЛьТуРА

МОЛОДЕЖь

СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНиЕ

ПО ИНФОРМАцИИ zs74.ru

ПО ИНФОРМАцИИ zs74.ru

НИНА ЧеРкАССкАЯ. ФОТО zs74.ru

РОМАН РУдИН
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лена колесникова проинспектировала ремонт 
больницы в катав-Ивановске

евгений Илле поделился опытом                               
со студентами троицкого филиала ЧелГУ

Деревня Шахматово входит в избира-
тельный округ обоих депутатов зако-
нодательного Собрания. Праздник по 
случаю официального открытия Дома 
культуры приурочили к 265-летию со 
дня основания сельского поселения.

Ровно 265 лет назад началась исто-
рия деревни Шахматово. Главным по-
дарком к юбилею стало масштабное 
строительство нового Дома культуры. 
По инициативе местных жителей ДК 
получил название «Победа». Работы 
по строительству культурного учреж-
дения стартовали в мае 2024 года, а 
в эксплуатацию оно было введено 
уже в начале декабря прошлого го-
да. Официальное открытие прошло 
сейчас, в день рождения деревни.

Новый шахматовский Дом культу-
ры — быстровозводимое здание, один 
из шести модульных проектов, кото-
рые были реализованы в разных му-

ниципалитетах Челябинской области 
по инициативе губернатора Алексея 
Текслера. ДК отвечает всем совре-
менным требованиям: удобная сце-
на, новая мебель, зеркальные классы 
хореографии и многое другое. Грамо-
тами и благодарственными письмами 
были отмечены все, кто принимал 
активное участие и вложил часть 
души в возведение Дома культуры.

— Праздник получился по-
настоящему душевным и уютным. 
Со сцены говорили о самом глав-
ном — о людях, о любви к родной 
земле, о подрастающем поколении 
и наших уважаемых ветеранах. Мне 
особенно приятно было видеть, как 
радуются наши ветераны, поднимаясь 
на сцену за заслуженными награда-
ми, — рассказал Дмитрий Пырсиков.

Депутаты Законодательного Со-
брания выразили уверенность, что 
новый ДК станет центром притяже-
ния для жителей разных поколений.

Депутат законодательного Собрания 
Лена Колесникова в ходе рабочей по-
ездки в Катав-ивановск проверила, 
как идет капитальный ремонт районной 
больницы. здание 1974 года постройки 
пострадало во время землетрясения в 
сентябре 2018 года.

Дело в том, что одно время на объекте 
были сложности с поиском подрядчика, 
но в решении проблемы помогло об-
ластное правительство. На данный мо-
мент третий и четвертый этажи здания 
стационара практически готовы к сдаче. 
На первом и втором этажах еще ведут-
ся работы. Лена Колесникова выразила 

уверенность, что в установленные сро-
ки, к сентябрю 2025 года, реконструк-
ция завершится и больница возобно-
вит полноценный прием пациентов.

— Сейчас необходимо решить вопрос 
с новой мебелью. Взяла его себе на за-
метку, направлю обращение в Минздрав 
и обязательно подключусь сама. Нужно 
привести в порядок территорию и, пре-
жде всего, вывезти строительный мусор. 
Делать это уже начали. Важно, чтобы 
капитальный ремонт был выполнен 
качественно, чтобы медицина в Ка-
тав-Ивановске вновь стала доступной 
в прямом смысле слов. Этого с нетер-
пением ждут почти 28 000 человек, — 
прокомментировала областной депутат.

Председатель комитета законода-
тельного Собрания по экономической 
политике и предпринимательству Евге-
ний илле принял участие в заседании 
дискуссионного клуба «Точка зрения», 
прошедшего в рамках мероприятий 
«Диалоги о Плевако».

Лекторий под общей темой «Рос-
сия: история и современность» про-
водится ежегодно и приурочен к 
большому юридическому форуму.

На встрече Евгений илле расска-
зал студентам о мерах государствен-
ной поддержки масштабных инве-
стиционных проектов, территориях 
опережающего развития, важности 
дополнительного финансирования 
сферы туризма, в частности, в са-
мом Троицке. Речь также шла о по-
следствиях экономических санкций, 
введенных в отношении России, и 
состоянии экономики в Челябинской 
области в условиях спецоперации.

— Обсудили сложные темы простым 
языком. Поделился своим опытом, рас-
сказал о ценностях, транслируемых 

на законодательном уровне. Такие 
встречи помогают молодым людям 
лучше понять происходящие эконо-
мические и политические процессы, а 
главное — какие возможности откры-
ваются перед ними после окончания 
учебы, — поделился Евгений Илле.

Александр Журавлев и дмитрий Пырсиков 
побывали на открытии нового дк в шахматово

Павел киселев встретился с ветеранским 
активом красноармейского округа

заместитель председателя законодатель-
ного Собрания Павел Киселев вместе с 
главой муниципального округа Сергеем 
Сергеевым принял участие в обсуждении 
итогов работы Совета ветеранов.

Состав ветеранской организации 
в округе насчитывает более 10 000 че-
ловек. Все они принимают активное 
участие в жизни муниципалитета.

Глава муниципалитета Сергей Сергеев 
отметил, что ветераны всегда настроены 
на совместную работу на благо малой 
родины, представители власти всегда 
чувствуют их поддержку. В свою оче-

редь заместитель председателя Зако-
нодательного Собрания Павел Киселев 
подчеркнул, что ветераны являются в 
округе главной опорой, источником 
инициатив и конструктивной критики.

На встрече состоялось награж-
дение самых активных участников 
движения «Серебряные волонтеры».

— Вы — наш золотой фонд, люди, 
которыми мы бесконечно гордимся, 
которые нам очень дороги. Поэтому 
цель органов государственной вла-
сти — сделать все возможное, чтобы 
жизнь ветеранов была полноцен-
ной и благополучной, — обратился 
к присутствующим Павел Киселев.
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леТОПИСь ЮЖНОГО УРАлА

СОВМеСТНЫй 
СПецПРОекТ

«Парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.
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ИСЧезНУВшИй 
ПАМЯТНИк

На золотом прииске

Император Александр I был первым 
российским государем, предприняв-
шим дальние вояжи по стране. В сен-
тябре 1824 года царь посетил Златоуст 
и Миасс. 

В Златоусте государь встретился с 
представителями дворянства, купече-
ства, с руководством горного округа, 
побывал в оружейном арсенале, в 
госпитале, в домах мастеров-оружей-
ников, обратил внимание на удобства 
проживания в городе и здоровье ра-
бочих завода. Но главное место, куда 
стремился царь, — это недавно откры-
тый золотоносный прииск, названный 
в его честь Царево-Александровским. 

Летопись миасской Петропавлов-
ской церкви запечатлела визит импе-
ратора: «Наступил знаменательный 
момент. Впервые император Россий-
ский, государь одной пятой части 
света прибыл на рубеж Европы и Азии 
взглянуть на свои владения. С каким 
нетерпением ожидали императора!..  
В Златоусте государь изволил коснуть-
ся в разговоре этого прииска: «Завтра 
поедем на мой рудник. И я там буду 
работать на мое счастье». На прииске 
уже с утра кипел муравейник рабочих. 
Государь пожелал принять в их трудах 
личное участие и работал так долго, 
что возбудил опасения у приближен-
ных его».

Память о царском визите

Такое важное событие не могло 
пройти бесследно. Златоустовское гор-
ное начальство на месте, где царь мыл 
золото, установило пирамиду с орлами 
на вершине. Это был первый в России 
памятный знак в честь Александра I. 
Хотя сам государь не приветствовал 
такое выражение верноподданниче-
ских чувств. Например, известно, что 
во время посещения Перми местный 
губернатор просил о разрешении уста-
новить памятник в честь пребывания 
царя, на что тот ответил, что не позво-
ляет нигде ставить ему памятники, так 
как хочет оставить добрую память о 
себе в сердцах подданных.

Златоустовцы, видно, действовали 
на свой страх и риск. Правда, им уже 
не у кого было спрашивать позволе-
ния, ибо император умер через не-
сколько месяцев после своей поездки 
на Урал, 19 ноября 1825 года.

Прошло два десятилетия. Камен-
ная пирамида обветшала. В 1847 году 
общество офицеров Златоустовского 
завода решило поставить новый, на-
стоящий монумент, причем сделать 
его своими силами и на собственные 
средства. Автором проекта памятника 
стал златоустовский художник Федор 
Тележников. Общество офицеров 
обратилось к государю Николаю I с 
просьбой одобрить проект памятника. 
Император согласился. 

Искусные мастера 
Тележниковы

Тележниковы — семья златоустов-
ских художников. Отец Александр 
Тележников — художник-самородок. 
Федор же обучался в Петербургской 
Императорской Академии художеств 
за счет заводской казны, вернулся в 
Златоуст в 1831 году и определен «ис-
правляющим должность архитектора». 

Отечественной войне 1812 года). Когда 
задумывалась петербургская Алексан-
дрийская колонна, Федор Тележников 
учился в Академии художеств и, не-
сомненно, застал начало сооружения 
памятника. Проект памятника златоу-
стовского архитектора — это тоже ко-
лонна, правда, на вершине не ангел с 
лицом императора, а бюст императора. 

кто изготовил монумент?

Руководство Златоустовского заво-
да хотело изготовить памятник само-
стоятельно, из уральского металла. 
Это обошлось бы намного дешевле, 
чем заказывать отливки где бы то ни 
было. И действительно, отливали па-
мятник в Златоусте, что подтверждает 
рапорт горного начальника Златоу-
стовских заводов полковника Е.П. 
Ковалевского главному начальнику 
заводов Уральского хребта генерал-
лейтенанту В.А. Глинке: «Имею честь 
сообщить вам, что все отливки можно 
бы сделать на златоустовских заводах, 
не прибегая к помощи других».

Искусный резчик был найден и вы-
писан из Билимбаевского завода гра-
фа Строганова в Екатеринбургском 
округе. Имя мастера отыскалось бла-
годаря расписке в получении денег на 
проезд до Златоуста и обратно — Афа-
насий Никифорович Тарханов. 

К началу 1850 года колонна была 
готова и в марте того же года пере-
везена на Царево-Александровский 
прииск. Все монтировалось на ме-
сте. 30 августа 1850 года памятник 
Александру I был открыт и освящен. 

Однако на вершине колонны не было 
главной детали — бюста императора. 
Его установили только в июне 1851 
года. Имя создателя бюста в архивных 
документах не обнаружено. Модель 
мог изготовить по какому-либо об-
разцу великих ваятелей сам Федор 
Тележников. 

В Златоустовском музее хранится 
журнал доменного цеха за 1850 год, 
где указаны фамилии мастеров, кото-
рые находились при очистке памят-
ника. Выходит, и сам бюст отлит на 
Златоустовском заводе. 

Памятник охранял ежесуточный 
караул из отставных солдат, в нише 
постамента находились инструменты, 
которыми работал на прииске импе-
ратор Александр I. Монумент сразу 
же стал достопримечательностью 
Златоустовского горного округа. Его 
посещали и простые крестьяне, и ве-
ликие князья.

Судьба памятника

В 1924 году, ровно через сто лет со 
времени посещения Александром I 
прииска, первый на Урале памятник 
русскому императору был разрушен 
большевиками, а прииск переимено-
ван из Царево-Александровского в 
Ленинский. Говорят, колонну утопили 
в болоте, чугунные плиты растащили, а 
бюст попал в Миасский краеведческий 
музей. 

Через несколько лет детали памят-
ника стали неожиданным образом 
возвращаться. В 1942 году в Ленинске 
нашли одну из чугунных плит основа-
ния колонны. Несмотря на надпись на 
плите, люди не могли вспомнить, от-
куда она. Но в музей отвезли. В 1970-е 
годы в Миасский музей позвонил из 
Ленинска мужчина и сообщил, что 
разбирал в доме печь и обнаружил 
встроенную в нее плиту со старинной 
надписью. Оказалось, что это вторая 
плита основания. Третья плита обнару-
жилась на Златоустовском металлурги-
ческом заводе и сейчас находится в му-
зее Златоуста. Судьба четвертой плиты 
неизвестна. Все три плиты в довольно 
хорошем состоянии, хотя долгое время 
использовались не по назначению. 
Вот каково было качество уральского 
металла и мастерство златоустовских 
литейщиков!

А с бюстом Александра I произошла 
странная история. Он таинственным 
образом исчез из музейных закромов 
в конце 1980-х годов. На месте, где 
когда-то высился старинный мону-
мент, в 1997 году установлен мемо-
риальный знак — глыба мрамора с 
надписью: «Сей камень воздвигнут в 
честь 200-летия со дня открытия Еро-
феем Мечниковым 9 июля 1797 г. на 
реке Ташкутарганки первого золота 
в Миасской долине». Инициатором 
памятника стал тогдашний директор 
Миасского краеведческого музея Н.Н. 
Мигун.

Под его наблюдением строилось зда-
ние Оружейной фабрики в Златоусте 
и наиболее значительные сооружения 
города: Свято-Троицкий собор, Князе-
Михайловская сталелитейная фабрика 
и другие объекты. Он был автором 
застройки Миасса, составил первый 
план Златоуста. Вполне закономерно, 
что к Федору Тележникову обратилось 
общество офицеров Златоустовского 
завода с просьбой спроектировать но-
вый памятник Александру I.

К тому времени в Петербурге уже 
был установлен знаменитый Алек-
сандрийский столп Монферрана (па-
мятник Александру I в честь победы в 

«Сфинкс, не разгаданный до гроба. О нем и ныне спорят 
вновь» — так написал об императоре Александре i поэт Петр 
Вяземский. Эти слова оказались пророческими. И не только 
по отношению к царю, вокруг жизни и смерти которого до сих 
пор ходят легенды, но и к памятнику, установленному в его 
честь близ Миасса. 

елеНА РОхАцеВИЧ, ВедУщИй АРхеОГРАФ ОГАЧО
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

ФОТО ЮлИИ БОРОВИкОВОй

Меньше месяца остается до празднования 
80-летия Великой Победы. На прошедшем на-
кануне совещании в правительстве области 
губернатор Алексей Текслер поставил задачу 
завершить благоустройство мемориалов, обе-
лисков и других памятных мест и обеспечить 
праздничное оформление населенных пунктов 
во всех муниципалитетах. При этом на Южном 
Урале стараются окружить вниманием каждо-
го ветерана Великой Отечественной войны. 
для них действует целый комплекс мер под-
держки. Эти меры закреплены на законода-
тельном уровне и носят постоянный характер. 
кроме того, как сообщает министерство со-
циальных отношений региона, в Челябинской 
области уже начались специальные выплаты 
ко дню Победы. По решению президента Рос-
сии Владимира Путина и главы региона Алексея 
Текслера к празднику ветераны получат как 
федеральные, так и региональные выплаты. 
Об этом — в нашем материале.

Рассказываем про выплаты ко дню Победы и постоянные меры поддержки

С зАБОТОй О ВеТеРАНАх

 труженикам тыла; 
 вдовам инвалидов и участ-

ников Великой Отечественной 
войны.

ВАЖНО:
Средства поступят в без-

заявительном порядке и бу-
дут зачислены либо на счет 
в банке, либо направлены 
через отделение почтовой 
связи по месту жительства.

Обеспечение жильем: 
 в Челябинской области за период действия указа президента 

улучшили жилищные условия около трех тысяч инвалидов и участ-
ников Великой Отечественной войны, жителей блокадного Ле-
нинграда, а также южноуральцев, награжденных знаками «Житель 
осажденного Севастополя» и «Житель осажденного Сталинграда».

Социальное обслуживание:

 участники и инвалиды Великой Отечественной войны, при-
знанные нуждающимися в социальном обслуживании, бесплатно 
получают услуги помощников по уходу.

льготы по оплате жилищно-коммунальных услуг.

80 000 
рублей

107 000 
рублей

66 000 
рублей

100 000 
рублей

40 000 
рублей

50 000 
рублей

55 000 
рублей

10 000 
рублей

10 000 
рублей

ФедеРАльНЫе ВЫПлАТЫ

ОБлАСТНЫе МеРЫ ПОддеРЖкИ 

РеГИОНАльНЫе ВЫПлАТЫ
(По указу президента Российской Федерации)

(на постоянной основе)

(К федеральным выплатам по поручению губернатора Алексея Текслера) 

 участникам и инвалидам 
Великой Отечественной войны, 
их вдовам; 

 гражданам, награжденным 
медалью «за оборону Ленингра-
да» или знаком «Жителю бло-
кадного Ленинграда», «Жителю 
осажденного Сталинграда», 
«Жителю осажденного Севасто-
поля»; 

 несовершеннолетним узни-
кам концлагерей.

 труженикам тыла; 
 бывшим совершеннолет-

ним узникам фашизма.

 ежегодная выплата участ-
никам и инвалидам Великой 
Отечественной войны.

 инвалидам, участникам 
Великой Отечественной войны 
и приравненным к ним катего-
риям; 

 жителям блокадного Ле-
нинграда и осажденного Ста-
линграда; 

 бывшим несовершеннолет-
ним узникам нацистских конц-
лагерей. 

Материальная помощь на текущий и капитальный 
ремонт жилья:

на подводку к дому газопровода 
и установку внутридомового 

газового оборудования.

на капитальный ремонт жилья;

на ремонт жилых домов;

на ремонт квартир  
в многоквартирных домах;


